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调 查 说 明

“你最关心哪些两会议题？”全国两会青年期待调查，由中国青年报社社会调查中心通过中国青年报社全媒体矩阵平台实施。调查从
2022年2月25日15时开始，至2022年2月28日16时截止，合计回收有效样本72242个，覆盖全国31个省（自治区、直辖市），有效样本平均年
龄22岁。

样本构成：
性别：男性占48.5%，女性占51.5%。
年龄：00后占73.5%，90后占19.6%，80后占4.7%，70后占1.7%，60后占0.5%。
学历：初中及以下学历者占5.4%，高中/职高/中技学历者占6.4%，大专、高职学历者占16.2%，本科学历者占64.1%，硕士学历者占6.9%，

博士学历者占1.0%。
婚姻状况：已婚已育者占9.9%，已婚未育者占2.4%，未婚者占85.3%，其他占2.5%。
所在地：一线城市占13.4%，二线城市占20.4%，三四线城市占35.7%，县城或城镇占18.1%，农村占10.8%，其他占1.6%。

课题组成员：
马明洁 李洁言 黄冲 孙山 王品芝

致谢：
感谢团中央官博，团辽宁省委官博，团大连市委官博，中国青年报社辽宁、江苏、内蒙、广西、云南、新疆、吉林、湖北、河南、甘肃、广东、陕

西、海南等省区记者站，新浪微博和知乎等平台的大力支持。

中青报·中青网记者 孙 山
实习生 肖平华

每年全国两会上，无论是国家大计，

还是民生热点，各种议题都会引来大家的

广泛关注和讨论。

在今年全国两会召开前夕，中国青年

报 社 社 会 调 查 中 心 通 过 中 青 报 全 媒 体 平

台，进行了一项题为“你最关心哪些两会

议题？”的全国两会青年期待调查。截止

到 2 月 28 日 16 时，共有 72242 人参与。在

各类两会议题中，就业创业 （74.0%） 是

受访者最期待的两会议题。接下来是教育

（73.9%）、 医 疗 （63.7%）、 住 房 （60.4%）

和国家安全 （52.2%）。

来自河南的大三学生李杰，比较关注

两会中与就业相关的话题。虽然还有一年

才毕业，但李杰已经从正在求职的学长学

姐身上感受到了紧迫感，他很关注如何更

好地保障大学生就业。

正 在 求 职 的 2022 届 毕 业 生 赵 依 娜

说 ， 自 己 在 求 职 过 程 中 感 到 有 些 困 惑 ，

“一方面不太清楚自己想要什么，另一方

面也觉得缺少经验，对行业缺乏了解”。

在 北 京 工 作 的 张 妍 ， 孩 子 正 在 上 小

学，她更加关注两会中与义务教育相关的

话题，“最关心‘双减’如何落地，在‘双

减’的同时如何保证义务教育提质增效”。

调查数据显示，在各类两会议题中，

就业创业 （74.0%） 和教育 （73.9%） 的关

注度排在前两位，获选率均超过七成。

杭州某高校研一学生周宁说，自己比

较关注两会议题中与教育和住房相关的内

容，因为这两项与目前和未来生活的关系

非常密切。

“国泰民安，国家强大了，个人才能

有更多成长发展的机会。”李杰说，最近

整体的国际形势，也让自己对国家安全有

了 更 多 关 注，“ 国 家 安 全 涉 及 很 多 方 面 ，

比如政治、军事、经济、科技、网络舆论

等，和每个人都息息相关”。

数 据 显 示 ， 医 疗 （63.7%）、 住 房

（60.4%）、国家安全 （52.2%）、疫情防控

（52.1%） 和养老 （50.2%） 都是受访者普

遍关注的两会议题，获选率均超过半数。

在北京工作的 90 后祝媛，老家在辽

宁鞍山。作为独生女，祝媛坦言这几年越

来越担心父母的养老问题，会关注相关的

政策议题，也会关注企业探亲假等政策的

推行，同时也关注养老服务的发展，“比

如社区养老、居家养老等”。

在天津工作的 90 后彭雪很关注两会

中 与 民 生 保 障 相 关 的 议 题 ， 她 觉 得 国 计

与 民 生 紧 密 相 连 ， 增 强 民 生 福 祉 ， 提 高

社 会 的 发 展 水 平 ， 可 以 让 年 轻 人 更 有 幸

福感。

调 查 中 ， 受 访 者 关 注 的 两 会 议 题 还

有 ： 社 会 保 障 （47.3%）、 婚 姻 政 策

（41.9%）、未成年人保护 （40.6%）、环保

（37.9%）、妇女权益保障 （37.8%） 和生育

政策 （36.6%） 等。

就业创业是受访者最期待两会议题
受访者期待的议题还有教育、医疗、住房和国家安全

中青报·中青网记者 孙 山
实习生 肖平华

也许此时的你，在为寻找一份心仪工

作而奔波；也许此时的你，正在规划未来的

人生方向，渴望在住房、养老上获得更多支

持⋯⋯

每年的全国两会，是我国政治生活的

一件大事，两会上讨论的各项议题，也与大

家生活息息相关。2022 年是开启全面建设

社会主义现代化国家、踏上第二个百年奋

斗目标新征程的重要一年。对于今年的全

国两会，青年有哪些关切和期待？

在全国两会召开前夕，中国青年报社社

会调查中心通过中青报全媒体平台，进行了

一项题为“你最关心哪些两会议题？”的全国

两会青年期待调查。截止到 2 月 28 日 16 时，

共有 72242 人参与。调查显示，70.5%的受访

者关注今年的全国两会，99.1%的受访者希

望两会增加民生保障方面的议案提案。

99.1% 受 访 者 希 望 两 会
增加民生保障方面的议案提案

来自河南的大三学生李杰说，自己平

时就很关心国家大事，会了解国家政策。到

了每年两会时，更关注相关热点话题，“主

要通过微博了解代表委员的议案提案，有

时还会在网上参与话题讨论”。

李杰说，每年两会期间，都能在朋友圈

看到同学朋友转发的与两会有关的报道，

比如政府工作报告，代表委员们的发言。

“衣食住行，生活的方方面面都会在两

会上得到关注和讨论。关注两会还可以对

社会整体的发展进程有比较清晰的认知和

把握。”在天津工作的 90 后彭雪说，从地方

召开两会时自己就会关注，到了全国两会

时，关注度会更高。

调查中，84.7%的受访者表示平时关心

国家大事。70.5%的受访者关注今年的全国

两会，其中 30.7%的受访者非常关注。

交互分析显示，男性受访者对两会的

关注度（72.0%）高于女性（69.2%）。不同学

历的受访者中，硕士学历受访者对两会的

关注度更高（78.9%）。

广州某高校思想政治专业研二学生肖

萌（化名），会通过微博、微信公众号来关注

两会。由于今后想从事教育相关的工作，肖

萌更关注两会中与教育相关的话题，“像提

高教师待遇、提供良好的教学环境等”。

在北京工作的 85 后张妍平时比较喜

欢刷微博和短视频，两会期间，她也会通过

这些平台来了解与两会有关的信息。

数据显示，手机新闻 App（67.8%）、短

视频平台（53.4%）是受访者关注两会的主

要 渠 道 。其 他 还 有 ：微 信 公 众 号/朋 友 圈

（47.7%）、微博（45.1%）、新闻网站（44.7%）

和报纸电视（33.8%）等。

在各类两会议题中，彭雪更加关注与民

生保障相关的内容，“像工资收入制度是否更

加健全，看病难能不能缓解等。还关心城乡养

老金标准，这关系着父母和自己将来的养老”。

彭雪觉得，国计与民生紧密相连，因此

有必要在两会中增加与民生有关的议案提

案，“加强民生保障，大家的日子也会过得

越来越好，会更有幸福感”。

“就业是民生之本。”李杰更加关注两会

中关于高校毕业生就业话题的讨论，“虽然还

有一年毕业，但已经能感受到竞争和压力了，

希望可以有更多高校学生的就业支持政策”。

张妍更关注与共同富裕相关的内容，她

觉得改善民生有助于更好地推进共同富裕，

“比如对收入分配的调节。具体的民生政策

与每个人、每个家庭的幸福感息息相关”。

调查中，99.1%的受访者希望两会增加

民生保障方面的议案提案。

近七成受访者关注代表委
员发言内容是否知民生、接地气

在上海从事新媒体工作的华宇说，在

各项两会议程中，自己关注比较多的是政

府工作报告，他觉得通过政府工作报告，可

以更好地了解政府过去一年的工作情况和

未来的计划，会更好地了解国家政策。

肖萌说，自己比较关注审议政府工作

报告、审议全国人民代表大会常务委员会

关于提请审议《第十三届全国人民代表大

会第五次会议关于第十四届全国人民代表

大会代表名额和选举问题的决定（草案）》

的 议 案，“ 这 些 内 容 与 我 所 学 专 业 知 识 有

关，一方面想多了解时事，为以后从事教学

工作积累素材，另一方面也通过这些议程

了解政府是如何为人民服务的”。

数据显示，在今年全国两会的各项议

程中，审议政府工作报告（59.3%）是受访者

最关注的，然后是审议全国人民代表大会

常务委员会关于提请审议《中华人民共和

国地方各级人民代表大会和地方各级人民

政府组织法（修正草案）》的议案（58.9%）。

受访者关注的两会会议议程还有：审

议全国人民代表大会常务委员会关于提请

审议《第十三届全国人民代表大会第五次

会议关于第十四届全国人民代表大会代表

名 额 和 选 举 问 题 的 决 定（草 案）》的 议 案

（49.9%）、审查计划报告（46.4%）、审议全国

人 民 代 表 大 会 常 务 委 员 会 关 于 提 请 审 议

《中华人民共和国香港特别行政区选举第

十四届全国人民代表大会代表的办法（草

案）》的议案（46.0%）、审议全国人大常委会

工作报告（44.5%）、审议全国人民代表大会

常务委员会关于提请审议《中华人民共和

国澳门特别行政区选举第十四届全国人民

代 表 大 会 代 表 的 办 法（草 案）》的 议 案

（42.6%）、审查政府预算报告（40.8%）和审

议“两高”工作报告（37.6%）等。

“一些代表委员的议案提案，会在网上

引发热议。”李杰说，每年两会时，代表委员

也是自己关注的重点。

肖萌说，对于代表委员，自己会更关注

他们在两会上的发言，“有没有作过实地调

研，是否从群众出发，了解民意”。

代表委员的履职情况也备受关注。数据

显示，对于代表委员，发言内容是否知民

生、接地气 （69.6%）、是否敢说实话真话

（62.8%） 和有没有人民意识 （58.7%） 是受

访者更为关注的。其他内容还有：有没有作

过实地调研考察（53.9%）、有没有走访/联系

过 相 关 群 众（53.5%）、提 交 的 议 案 提 案

（51.4%）、参政议政能力（36.2%）、精神风貌和

仪态仪表（33.3%）等。

彭 雪 觉 得 ，代 表 委 员

们在传递民意、凝聚民心

上承担着重要职责，“期待

代表委员们可以传递更多

来自基层的声音，让建议

更加接地气”。

超7万人参与的“你最关心哪些两会议题？”全国两会青年期待调查：

99.1%受访者期待两会增加民生保障方面的议案提案
近七成受访者关注代表委员发言内容是否知民生、接地气

中青报·中青网记者 王品芝
实习生 潘泽强

每年两会上，健全完善全民医疗保

障都是代表委员关注的重点。在医疗卫

生领域，你希望两会关注哪些问题？

在全国两会召开前夕，中国青年

报社社会调查中心通过中青报全媒体

平台，进行了一项题为“你最关心哪些

两 会 议 题 ？”的 全 国 两 会 青 年 期 待 调

查。截止到 2 月 28 日 16 时，共有 72242
人参与。调查显示，在医疗卫生领域，

58.6%的受访者期待两会关注健全国

家公共卫生应急管理体系，52.7%的受

访者希望关注异地诊疗和医保报销。

“我在 2020 年年底做了心脏搭桥

手术。8 月就感觉问题比较严重，心脏

造影显示有的血管已经堵塞了 80%，

但大医院患者很多，一直到 11 月才做

完手术。如果各医院的手术水平和术

后保障相差不大，就不用非去大医院

看病、做手术。”居住在北京昌平北七

家镇的 67 岁老人梁惠宁说。

河北许昌的项目经理景子明很关

注 公 共 卫 生 事 件 应 急 响 应 及 防 控 体

系，他因为工作原因需要在河北、北京

两地往返，“希望在疫情防控常态化的

今天，能用更灵活的方式来管控疫情，

避免一刀切，精准防控”。

调查中，52.6%的受访者期待做好

医联体建设，使优质医疗资源直接惠

及基层，51.6%的受访者希望两会关注

均衡分布医疗资源，51.1%的受访者希

望推进“互联网+医疗”。

梁惠宁今年安装了新假牙，没有

去大医院，而是去了社区医院。“那里

的医生都是之前三甲医院返聘的，医

术非常好，而且很有耐心，医患之间很

快建立起了信任”。梁惠宁说，有了社

区医院，在家附近就能享受到十分贴

心的服务，而且价格便宜，非常感谢医

联体政策。

“目前中医药专业的人才缺口很

大，许多人都不愿意报考。”北京中医

药大学的大二学生李晓彤希望两会关

注中医药人才培养的问题。“这次冬奥

会上，冬奥会主媒体中心的中医药文

化展示空间，吸引了许多人的参观，还

开展了打太极抽盲盒这种新颖的推广

形式。希望能在更多的国际性活动中，

加强对中医药的推广，让中医药走向

世界”。

调查中，48.1%的受访者期待增加

百 姓 对 中 医 药 的 可 及 性 和 获 得 感 ，

44.3%的受访者建议全民重视心肺复

苏学习、公共场所急救。

58.6%受访者期待两会关注
健全公共卫生应急管理体系

中青报·中青网记者 王品芝
实习生 徐欣怡

每 年 两 会 ， 教 育 问 题 总 是 代 表 委 员

参 政 议 政 、 建 言 献 策 的 焦 点 。 今 年 的 全

国 两 会 ， 教 育 “ 双 减 ” 政 策 的 落 地 实 效

更是备受关注。

在全国两会召开前夕，中国青年报社

社会调查中心通过中青报全媒体平台，进

行 了 一 项 题 为 “ 你 最 关 心 哪 些 两 会 议

题？”的全国两会青年期待调查。截止到

2 月 28 日 16 时，共有 72242 人参与。调查

显示，在受访者关注的各类两会议题中，

教 育 的 关 注 度 排 在 第 二 ， 仅 次 于 就 业 创

业。78.4%的受访者关注“双减”政策的

落地实效。

在某儿童营地机构工作的乔纱非常关

注教育“双减”政策的落地实施，“‘双

减’政策后，孩子学习的压力一定程度上

减缓了，但对于有些家长来说压力依然很

大 ， 比 如 要 发 愁 周 六 日 孩 子 去 哪 。‘ 双

减’政策后续的跟进措施很重要”。

对于“双减”政策，78.4%的受访者

关注其落地实效。其中，41.8%的受访者

非常关注。

“‘双减’政策的出台，减少了课外

辅导机构，像研学教育、兴趣培养方面的

活动变多了。”浙江杭州的在读研究生许

佳说，国家相关政策的出台和制定，对想

要从事教育行业的她而言，在就业择业方

面的影响很大。

“ 双 减 ” 政 策 后 义 务 教 育 要 提 质 增

效 ， 大 家 对 两 会 有 什 么 期 待 ？ 调 查 中 ，

62.6%的受访者期待加强对家庭教育的指

导和引导，58.0%的受访者期待加强师资

培训，提高课堂教学水平。

乔纱觉得要促进和提高家长的认知。

“双减”看起来主角是孩子，但其实真正

的主角是家长。“双减”政策出来后，跟

她咨询营地教育的家长变多了，“家长会

花更多的时间去研究素质教育，都有了全

方位培养孩子的意识”。

许佳建议提高教师就业的门槛，提高

教师队伍素质，真正夯实课堂教学内容，

这 样 课 堂 中 、 校 园 内 的 学 习 质 量 就 会 提

高，孩子们回家可以轻松一些。

乔纱说，家庭教育促进法的施行就有

很大的意义，有助于帮助家长在家庭教育

上 树 立 科 学 观 念 ，“ 还 可 以 增 设 专 业 岗

位，进入家庭中去帮助家长们缓解焦虑。

学校也要注重方式方法，提升孩子的学习

效率”。

北京某职业院校教师胡洁 （化名） 认

为，“双减”其实是把教育的主阵地拉回

到了学校，学校得从根上破除教育的“唯

分数论”，让教育回归理性。同时在课后

延时服务和托管上增强服务性和多样性，

构建高质量的教育体系。

调 查 中 ， 54.7% 的 受 访 者 期 待 高 质

量、多形式地开展课后服务课程，54.3%
的受访者期待提升作业设计能力，让作业

留得恰到好处，52.3%的受访者希望升学

制度公开透明，保障教育公平，49.3%的

受 访 者 希 望 提 高 课 堂 效 率 ， 减 少 “ 吃 不

好”“吃不饱”情况，43.9%的受访者期待

明 确 工 作 责 任 、 减 轻 教 师 非 教 学 负 担 ，

41.7%的受访者期待建立德智体美劳科学

合理评价体系。

两会教育议题 78.4%受访者关注“双减”政策落地实效

制图制图：：孙山孙山

扫一扫 看视频


